

lembaga dakwah. Kalau dulu, berdakwah cukup mendengar dan menerima apa yang disampaikan ulama atau da'i tentang tema dakwah yang disampaikan (bergantung penguasaan tema tersebut dari da'i). Namun saat ini masyarakat urban bahkan memilih dan/atau meminta sendiri tema dakwah yang bagaimana yang ingin mereka kaji. Mereka memilih pengajian yang memberikan pemenuhan kebutuhan spiritual maupun wawasan keislaman spesifik pada apa yang menjadi kebutuhan mereka saja. Kehidupan masyarakat urban yang dekat dengan modernitas juga turut berperan dalam corak tuntutan mereka pada kegiatan dakwah. Misalnya mereka yang berasal dari kalangan muslim menengah atas, tentu menginginkan kegiatan dakwah dilaksanakan di tempat yang nyaman dan terkesan mewah. Mobilitas masyarakat urban yang tergolong tinggi, membuat mereka juga menuntut kemudahan dalam mengikuti kegiatan dakwah, seperti mengkaji wawasan Islam melalui situs dakwah online yang bisa mereka akses kapanpun mereka memiliki waktu luang.

Salah satu contoh pengajian modern yang memenuhi kebutuhan masyarakat urban adalah pengajian Bunda Muslimah Az Zahra yang cukup masyhur di kota Sidoarjo. Pengajian Bunda Muslimah Az Zahra yang diasuh oleh Ustad Ahmad Muzzaky Al-Hafidz, sering mengadakan pengajian rutin di Mall Sun City di Sidoarjo. Pengajian yang saat ini telah diikuti jama'ah ibu-ibu sejumlah 1000 orang tersebut juga kerap mengenalkan eksistensinya melalui media sosial. Bahkan kelompok tersebut telah memiliki website khusus. Tidak hanya ceramah agama,

dakwah, pembinaan jama'ah menjadi titik fokus pelaksanaan program NU Urban.

Majelis Dzikir Walisongo adalah salah satu program dakwah LDNU Surabaya yang dianggap salah satu *prototype* dakwah masyarakat Urban yang akan dikembangkan oleh organisasi NU melalui LDNU di Surabaya. Majelis Dzikir Walisongo merupakan majelis ta'lim pengajian yang dibentuk oleh organisasi NU dan pelaksanaannya dibawah pengawasan pengurus LDNU Surabaya. Sebelumnya dakwah organisasi NU hanya diselenggarakan di level kampung. *Jam'iyah* NU umumnya hanya melangsungkan pengajian rutin seperti istighosah, yasin dan tahlil di kampung-kampung secara berkelompok dan di koordinasi oleh pihak masjid milik NU atau perseorangan. Pelaksanaannya pun tidak menjadi kontrol dari organisasi NU baik di tingkat pusat maupun wilayah/cabang/ranting. Jama'ah pengajian kampung tersebut juga terpecah menurut lokal wilayah rumah tinggal jama'ah dan tidak saling terhubung. Pengasuh kegiatan ta'lim dan da'i yang memberikan pengajian juga merupakan da'i berpaham *ahlusunnah wal jama'ah* namun bukan berasal dari lembaga dakwah NU secara formal. Bahkan terkadang dalam pelaksanaannya, jama'ah mengundang pembicara dari luar organisasi NU yang memberikan kajian dakwah. Hal ini tentu, tidak sesuai dengan visi misi dari organisasi dimana pengembangan dakwah harus sejalan dengan paham organisasi Nahdlatul Ulama. Dengan adanya Majelis Dzikir Walisongo harapannya organisasi NU memiliki basis jama'ah yang loyal terhadap

menggunakan media, pertama, yakni *link* dari orang-orang atau kerabat terdekat jam'iyah yang belum pernah mengikuti pengajian LDNU tetapi mau ketika diajak, maka anggota jam'iyah dihimbau untuk seluas-luasnya mengenalkan adanya program ini ke masyarakat umum. Kedua, mengoptimalkan fungsi masjid-masjid NU yang tersebar di seluruh kecamatan dan kelurahan untuk turut menyosialisasikan adanya pengajian Majelis Dzikir Walisongo kepada warganya. Ketiga, dengan menghimbau para ustadz atau da'i LDNU yang apabila memiliki majelis pengajian dimanapun berada, mereka dihimbau untuk mengenalkan seluas-luasnya adanya kegiatan Majelis Dzikir Walisongo ini sehingga kegiatan ini juga dapat diikuti oleh jama'ah majelis mereka.

Jama'ah Majelis Dzikir Walisongo memiliki beberapa variasi kegiatan seperti ceramah agama (tausiyah) oleh Ustad yang berasal dari LDNU, doa bersama, istighosah juga terdapat acara kesenian hadrah yang dibawakan oleh jama'ah sendiri. Majelis Dzikir Walisongo (MDW) ini kemudian dibentuk kepengurusan sendiri diluar pengurus LDNU. Terdiri dari ketua Majelis, wakil, sekretaris dan bendahara yang kemudian menjalankan program pengajian rutin

Pengurus LDNU memiliki harapan kedepannya, bermula dari pelaksanaan pengajian Majelis Dzikir Walisongo ini, apabila telah memiliki cukup banyak jama'ah, konsep dakwah NU urban akan dapat dikembangkan menjadi lebih sesuai dengan selera masyarakat kota Surabaya. Tentu dengan mempertimbangkan karakter pasar (jama'ah) dari

tersebut, LDNU dapat lebih baik dalam melayani kebutuhan jama'ah khususnya membuat majelis pendamping guna memenuhi permintaan dari kelompok-kelompok jama'ah secara lebih spesifik. Misalnya akan dibuatkan majelis tafsir tersendiri untuk mengakomodir kebutuhan dari sebagian jama'ah yang menginginkan lebih dalam mengkaji tafsir, dan lain sebagainya.

Pada awal tahun 2017, mulai diberlakukan sistem jama'ah bertanya dengan menggunakan sistem SMS, jama'ah yang memiliki *uneg-uneg* seputar pertanyaan yang berhubungan dengan nilai-nilai Islam dipersilahkan untuk mengirimkan sms kepada penanggungjawab pengajian dari LDNU yang tidak lain adalah sekretaris LDNU, Ustadz Edy Rahmatullah, M.E.I. Dari sms jama'ah yang masuk nantinya akan diseleksi dan dipertimbangkan untuk menjadi bahasan kajian rutin Majelis Dzikir Walisongo. Hal ini, menurut pengurus LDNU, merupakan upaya manajemen LDNU ingin melayani kebutuhan jama'ah sesuai dengan apa yang menjadi masalah jama'ah. Pendekatan dakwah yang dikembangkan akan berpijak pada masalah yang selama ini diresahkan oleh jama'ah dalam kehidupannya. Dengan demikian, kebutuhan mereka akan terpenuhi oleh LDNU, jama'ah menjadi puas bahkan rela mereferensikan kepada orang lain tentang adanya kajian tersebut kepada khalayak yang lebih luas.

Berangkat dari fenomena tersebut, penulis memahami bahwa apa yang dilakukan LDNU terhadap program Majelis Dzikir Walisongo ini merupakan langkah efektif dalam memasarkan ajaran dakwah organisasi

keinginan mereka. Apalagi karakteristik masyarakat urban dengan kompleksitas masalahnya seringkali membutuhkan pemecahan dalam kegiatan dakwah secara tepat sasaran. Namun apabila lembaga atau organisasi dakwah mampu melakukan segmentasi pada *mad'u* nya, niscaya kegiatan dakwah tidak akan sepi peminat dan akan terus dapat menjawab tantangan globalisasi dalam konteks masyarakat Urban. Tujuan dakwah yang berupaya untuk memberikan pencerahan, membangun kesadaran dari *mad'u* juga akan lebih mudah tercapai dengan pendekatan dakwah yang sesuai karakteristik jama'ah.

Bagi Manajemen organisasi NU, khususnya LDNU Surabaya, program dakwah dengan pemahaman terhadap karakteristik *mad'u* seperti ini merupakan hal yang baru diterapkan, setidaknya di kalangan NU. Sebelumnya organisasi NU, cenderung belum menaruh perhatian kepada pendekatan dakwah yang disampaikan kepada *mad'u*, apakah sudah sesuai dengan selera jama'ah khususnya di perkotaan atau yang disebut Masyarakat Urban. Dakwah yang diselenggarakan cenderung mengikuti apa yang selama ini telah berjalan sebagaimana tradisi ajaran NU yang banyak berkembang di pesantren dan daerah pedesaan.

Oleh karena itu penulis tertarik untuk meneliti tentang proses segmentasi jama'ah yang dilakukan LDNU dalam program pengajian rutin Majelis Dzikir Walisongo.

B. Identifikasi Masalah

